

## Vorlage an den Landrat

---

Titel: **Beantwortung der Interpellation [2016-410](#) von Caroline Mall:  
«Hoher Anteil der IV-Bezüger aus psychischen Gründen»**

Datum: 21. Februar 2017

Nummer: 2016-410

Bemerkungen: [Verlauf dieses Geschäfts](#)

---

Links:

- [Übersicht Geschäfte des Landrats](#)
- [Hinweise und Erklärungen zu den Geschäften des Landrats](#)
- [Landrat / Parlament des Kantons Basel-Landschaft](#)
- [Homepage des Kantons Basel-Landschaft](#)

---

## Vorlage an den Landrat

2016/410

### Beantwortung der Interpellation 2016/410 von Caroline Mall: «Hoher Anteil der IV-Bezüger aus psychischen Gründen»

vom 21. Februar 2017

#### 1. Text der Interpellation

Am 14. Dezember 2016 reichte Caroline Mall die Interpellation 2016/410 «Hoher Anteil der IV-Bezüger aus psychischen Gründen» ein. Sie hat folgenden Wortlaut:

*Kürzlich wurde vom BFS (Bundesamt für Statistik) die neueste IV-Statistik veröffentlicht. Der hohe Anteil der IV-Bezüger aus psychischen Gründen von 53% ist der „high light“. Kommt dazu, dass der steigende Anteil an IV-Bezügern unter 25 Jahren ist!*

*Gerne möchte ich den Regierungsrat anfragen, wie sich die Zahlen der IV-Bezüger in unserem Kanton aus psychischen Gründen entwickelt haben.*

*Folgende Fragen habe ich dazu:*

- 1. Sind die IV-Bezüger im Kanton Basel-Land gesunken oder gestiegen?*
- 2. Wie viel Prozent machen die IV-Bezüger mit psychischen Erkrankungen im Kanton Basel-Landschaft aus?*
- 3. Wie viel Prozent machen die IV-Bezüger unter 25 Jahren im Kanton Basel-Landschaft aus?*
- 4. Kann uns der Regierungsrat ganz allgemein erklären, weshalb sich schweizweit die Zahl der IV-Bezüger mit psychischen Erkrankungen und deren Alter unter 25 Jahren dermassen erhöht hat?*

*Herzlichen Dank für die Antworten.*

#### 2. Beantwortung der Fragen

- 1. Sind die IV-Bezüger im Kanton Basel-Land gesunken oder gestiegen?*

Die Anzahl Bezügerinnen und Bezüger im Kanton Basel-Landschaft hat sich im Vorjahresvergleich wie folgt entwickelt:

- Dezember 2014: 8'762
- Dezember 2015: 8'668; dies entspricht einer Abnahme von 1.07 % (Die Zahlen für 2016 liegen noch nicht vor)

Im Fünfjahresvergleich zeigt sich folgende Abnahme:

- Dezember 2010: 9'504; dies entspricht einer Abnahme von 8.8%; schweizweit reduzierte sich die Anzahl Bezügerinnen und Bezüger in der gleichen Periode um 7.4%

2. *Wie viel Prozent machen die IV-Bezüger mit psychischen Erkrankungen im Kanton Basel-Landschaft aus?*

Die Frage kann nur bedingt beantwortet werden. Oft leiden die Versicherten an "Mehrfachdiagnosen". Kodiert wird jedoch nur ein Gebrechen. Der Anteil der Zahl der Bezügerinnen und Bezüger mit kodiertem Gebrechen "Psychische Erkrankungen" beträgt im Kanton BL 47.8 %.

3. *Wie viel Prozent machen die IV-Bezüger unter 25 Jahren im Kanton Basel-Landschaft aus?*

Der Anteil Bezügerinnen und Bezüger unter 25 Jahren beträgt im Kanton Basel-Landschaft 4.15% (360 Bezügerinnen und Bezüger).

4. *Kann uns der Regierungsrat ganz allgemein erklären, weshalb sich schweizweit die Zahl der IV-Bezüger mit psychischen Erkrankungen und deren Alter unter 25 Jahren ist dermassen erhöht hat?*

Eine inhaltliche Beantwortung der Frage würde den Rahmen einer Interpellationsantwort sprengen. Zu diesem Thema wurden verschiedene wissenschaftliche Studien verfasst. Mit der Fragestellung befasste sich zum Beispiel das Forschungsprojekt „Profile von jungen IV-Neurentenbeziehenden mit psychischen Krankheiten“, das in Zusammenarbeit der Psychiatrie Baselland, der ZHAW Zürcher Hochschule für Angewandte Wissenschaften und der HSD University of Applied Sciences, Köln, durchgeführt wurde. Die Studie kann online eingesehen werden<sup>1</sup>.

Liestal, 21. Februar 2017

Im Namen des Regierungsrates

Der Präsident:

Thomas Weber

Der Landschreiber:

Peter Vetter

---

<sup>1</sup> [http://www.pbl.ch/uploads/tx\\_useragenda/Studie\\_Junge\\_IV-Rentner\\_mit\\_psychischen\\_Krankheiten\\_2015.pdf](http://www.pbl.ch/uploads/tx_useragenda/Studie_Junge_IV-Rentner_mit_psychischen_Krankheiten_2015.pdf)